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穗港婦女隆重紀念“三八”

國際勞動婦女節 94周年聯歡大會
香港特別行政區律政司司長梁愛詩致辭全文

在這個春光明媚的好日子，我和三百多位香港婦女，能夠出

席這次由中央政府駐港聯絡辦和廣州市婦聯合辦的「穗港婦女慶

『三八』活動」，與三千多名婦女共聚一堂，慶祝「三八國際勞動

婦女節」，感到十分興奮和榮幸。特别是今早聽到全國婦聯和廣州

市婦聯的報告，得悉國家和地方有系統有效率地推進婦女權益，是

值得香港婦女好好學習。

參加這次活動的香港婦女，包括工商、勞工、專業、科技、

教育、行政、社區工作人員，多位並擔任婦女團體的要職。她們都

是關心國家，關心香港，關心婦女的好公民。除了當行事務外，她

們還積極參加全國婦聯在內地舉辦的活動，熱心救災扶貧，為祖國

的建設和內地的同胞獻出她們的力量。她們熱愛香港，以香港為

家，支持政府依法施政，對政府做得不好、做得不夠的地方，給予

我們建議、忠告和批評，尤其是在爭取婦女權益上，絕不放鬆。

最近，公眾熱烈地討論誰是愛國或不愛國的問題。管理香港

事務的人，應該是愛祖國、愛香港的人，這個道理毋容置疑，大家

都接受。所爭論的是：甚麼是愛國愛港的人？  鄧小平先生說 :『愛
國者的標準是，尊重自己民族，誠心誠意擁護祖國恢復行使對香港

的主權，不損害香港的繁榮穩定。』『他們不做損害祖國利益的

事，也不做損害香港同胞利益的事』，這個標準並非過高的要求。

任何損害國家利益的違法行為，和損害香港利益的違法行為一樣，

都是公義所不容，我們必依法檢控。但是，愛國不只是一個法律問

題，它還是一個政治和道德的問題；政治和道德的問題，應該以教

育和其他方法去處理。正如婚姻不能只靠法律去約束，還要靠感情

去維繫。回歸前，作為一個英殖民地管治下的中國人，對一個不是

自己國家的主權行使，從個人體驗或潛意識地有所抗拒，不足為
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奇；回歸以後，我們作為中國主權下的中國人，應該調較心態，做

個堂堂正正的中國人，如果還不認同國家的主權，對中央政府敵

視，那就愧為中華民族的一份子。我總希望這些人能夠認識清楚自

己的國民身份，不要再逗留在殖民地的心態。因此，這個時候去進

行愛國教育，讓市民認識清楚自己的國民身份，明白自己應該履行

的義務，是一個很好的機會，也是特區政府的責任。

香港政制朝着民主發展，正是中央對香港的基本方針政策之

一，因此，《基本法》寫上了行政長官及立法會最終由普選產生的

目標。我們談及選舉辦法時，我們談的不只是理想，而是一個能夠

保障民主的體制。一個成熟的民主制度要有許多配套，這些配套也

是大眾對民主制度的期望，例如：均衡參與，少數人的意見得到適

當的表達和尊重、有效管治、財政穩健、社會安定、法治、人權、

自由、公民意識和參政能力、亷潔公正的選舉等，而有效的管治又

涉及社會共識、行政立法機關的相互配合相互制衡、政策定向和政

府的認受性等。因此，一個達致民主制度的選舉辦法，必須要考慮

到整個政治體制，而不僅是市民對一人一票選舉的要求。香港的政

治體制，還要考慮它作為中華人民共和國的特別行政區的法律地

位、基本法所體現的中央對香港的基本方針政策、包括「一國兩

制」的原則，繁榮穩定的目的；要兼顧各階層的利益，並有利於資

本主義經濟的發展：既保持原政治體制行之有效的部份（例如行政

主導），又發展適合香港情況的民主制度。基本法所載的政治體制

的設計都是按照這些原則，因此，香港政制的發展，也不應偏離這

些原則。按照基本法第 45 及 68 條，最終普選的目標，必須考慮香
港的實際情況和循序漸進的原則，而上面所說的社會、經濟、政

治、文化的實際情況都要好好的評估，香港現況是否適合普選？如

果未成熟的話，又需要採取些甚麼步驟去達致最終的目標？這些都

是我們應該認真探討的問題。

為了這個原故，行政長官委任了政制發展專責小組，一方面

就政制發展問題徵詢中央的看法，另一方面收集香港市民的意見，

務求最終提出來的方案，能夠得到中央政府和市民的支持。香港特

區是全國人民代表大會根據憲法第 62(13)條設立，直轄於中央人
民政府。既然選舉辦法影響及政治體制，而政治體制的改變涉及整

個特區的體制，政制發展有必要徵詢中央的意見是大眾接受的事。
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我們同意中央的看法，政制發展必先認識清楚大原則，才可以保證

提出來的方案能夠符合「一國兩制」和《基本法》及其原則。專責

小組正在努力進行這項工作，並邀請市民向我們提出意見，使我們

能把工作做好。

     各位，特區政府成立了六年八個月，在中央政府全心全意的支
持下，舉世承認「一國兩制」成功落實。「一國兩制」是新事物，

在落實過程必然會遇到一些問題，不應因此否定它的一切成果，問

題出現了，我們應該合情合理地去處理。政制發展的工作，正是一

個好好的機會讓我們檢討一下過去幾年的成功和失敗之處，從制度

上找出不足之處，在邁向普選的路程上，我們如何改善管治使「一

國兩制」能漸趨完善。

最後，我謹代表香港訪問團的成員，對中央駐港聯�辦和廣

州市婦聯合辦這次活動、廣州市政府和市委盛意設宴接待，表示衷

心的感謝。除享受到多姿多彩的文藝節目和美酒佳餚外，我們更為

看到羊城欣欣向榮而高興。香港在祖國的大力支持，在廣東省和其

他省市的經濟發展帶動下現正漸漸走出困境。我期望穗港合作，為

兩地發展創造更大輝煌。

多謝各位。


